
СТРАСТИ ПО РЫНКУ
Славутичский рынок сегодня пребывает в упадке.
Предлагаем три взгляда на проблему рынка

в 1996-м— только 30%. В 1998- 
м горсоветом было принято ре
шение о том, чтобы все 100% 
сбора перечислялись в городс
кой бюджет, а уже затем выде
лялись определенные суммы на 
нужды предприятия, в том чис
ле и на зарплату сотрудникам. 
В феврале текущего года вновь 
принято решение о том, чтобы 
20% рыночного сбора (из 100% 
перечисленных) возвращать в 
распоряжение рынка. Но денег 
мы не видим, и на сегодняшний 
день задолженность по зарпла
те у нас —  6 месяцев.

—  По идее, ры нок —  струк
тура коммерческая и должна 
з а н и м а т ь с я  к о м м е р ц и е й . 
О бы чно им енно это д ает те 
денежны е средства, которые 
затем составляю т фонд зара
ботной платы ...

—  Пробовали и мы. Какая 
коммерция в Славутиче! Да и на 
рынке нет базы для этого. В ре
зультате получается, что приез
жающие к нам торговцы не име
ют возможности продать свой 
товар: за 2-3 базарны х дня 
партию в 10-15 тонн фруктов или 
овощей не продашь, хранить 
товар негде, дешевенькой гости
ницы или комнат отдыха для 
торгующих нет (да что комнаты 
отдыха —  туалета нет! Люди — 
простите за детали — на вокзал 
бегают), стоянки для транспор
та нет. Прошлым летом торгов
цы привезли с юга 18 тонн абри
косов, за выходные реализова
ли только 6 тонн. Остальное — 
уже подгнившее — чуть не да
ром раздавали.

—  Исходя из рассказанно
го вами, можно сделать вы
вод, что все рыночное хозяй
ство пребы вает в состоянии  
упадка, и без денежной помо
щи извне подняться не смо
жет. Предположим, у вас по
явились средства на реконст
рукцию. С чего вы начнете?

—  Во-первых, рынок — это не 
только помещения, но и обору
дование, которое нуждается в 
ремонте. В прошлом году мы 
отремонтировали две холодиль
ные установки (кстати, средств 
на это не выделяли, все прошло 
на уровне дружеских связей), но 
это проблемы не решило. Во- 
вторых, выселил бы из мясо
молочного павильона ''овощни
ков" и сделал бы рыбный отдел, 
наладив соответствующие по
ставки. В-третьих, предоставил 
бы торговцам овощами крытые 
помещения для торговли —  зи
мой на улице торговать холод
но, да и товар портится, а летом 
ветер несет пыль, а она у нас... 
мм... не слишком здоровая.

—  Помещения еще строить 
надо, а это затраты , и нема
лы е...

—  На противоположной сто
роне железнодорожных путей 
есть практически пустующие 
ныне бывшие санпропускники. 
Их бы переоборудовать —  и 
два павильона готовы . Итак, в- 
четверты х,“палаточный горо
док” тоже убрал бы с привок
зальной площади. Он располо
жен в нарушение элементар
ных правил техники безопасно
сти. Например? Совершенно 
ненормально, что провода под 
напряжением 27 киловольт ви
сят над головами торгующих. 
Не дай Бог обрыв такого про
вода — погибнут сотни людей. 
Куда бы убрал палаточников? 
Это уже в-пятых: заасфальти
ровал так называемый “Одес
ский квартал"(стихийная рас
п ивочная  за ж /д  путям и  — 
М.Р.), сделал бы автостоянку и 
площадку для торговли. Да и 
вообщ е, вынес бы рынок за 
пределы города. А рыночное 
безобразие с привокзальной 
площади надо убрать. Между 
прочим, будь в Славутиче со
здан хороший, большой и бла
гоустроенный рынок, к нам бы 
со всей Украины торговцы по

тянулись (у города выгодное 
географическое положение — 
рядом  Р оссия и Беларусь), 
цены бы упали, от чего славут- 
чане бы только выиграли.

Первый заместитель пред
седателя Славутичского горис
полкома Владимир Жигалло:

—  В объект “Крытый рынок” 
входит магазин, само помеще
ние крытого рынка, прилегаю
щая террито рия  и вещ евой 
рынок. Комплекс находится в 
государственной собственнос
ти, и мы обратились к админи
страции станции, чтобы они 
и ниц иировал и  перед М ини
стерством энергетики вопрос 
о передаче объекта в комму
нальную  собственность, что 
даст возможность упростить 
вопросы, связанные с заклю
чением договора аренды рын
ка о д н о й  из с л а в ути ч ски х  
ф ирм —  производственны м  
предприятием “Виктор” .

—  Почему возник вопрос о 
передаче рынка в аренду?

—  ЧАЭС, на балансе которой 
он находится, заниматься комп

лексом некогда —  у нее сейчас 
куда более серьезные задачи. 
На объявление конкурса нас 
подтолкнуло само состояние 
рынка, И во внешнем эстетичес 
ком, и санитарном, и противопо
жарном отношении.

—  Город оказы вал рынку  
ф инансовую помощь, которая 
дала бы возм ож н ость  хоть  
как-то выправить ситуацию?

—  Мы здесь сталкиваемся с 
чисто юридической проблемой: 
по законам Украины, мы не мо
жем финансировать объект, не 
находящийся у нас на балансе.

—  То есть рынок отдает свои 
средства в городской бюджет и 
ничего с этого не имеет?

—  Закон о бюджетной си 
стеме гласит, что все, что на
ходится на балансе бюджета, 
не м ож ет д о ти р о в а ть ся  из 
м естного  бюджета. В нашей 
ситуации это создает некото
рый парадокс, но ведь и ры
н о к  нас не у с т р а и в а е т  по 
м ногим  не зависящ им  (или 
мало зависящ им) от ф инан
с и р о в а н и я  п о ка за те л я м , и 
тот, кто работает сегодня на 
рынке, особых усилий к наве
дению порядка не прилагает. 
Кром е  то го , ко м м е р ч е ско е  
предприятие “Берегиня” , ко 
то р о е  в н а с то я щ е е  врем я  
арендует рынок, имеет серь
е зн ы е  з а д о л ж е н н о с т и  за 
э л е к т р о э н е р ги ю  и к о м м у 
нальные услуги. Кроме того, 
если рынок не платит зарпла
ту своим работникам, то чем 
он вообщ е заним ается?

—  Фирма “Виктор” победи
ла в конкурсе и стала аренда
тором. Что дальш е?

—  В течение двух месяцев — 
по закону —  арендатором оста
ется “Берегиня”, затем в права 
аренды вступит “Виктор”. И уже 
новый арендатор будет опреде
лять, кого брать или не брать на 
работу в новое предприятие. Мы 
надеемся, что "Виктор” помимо 
работы с торгующими займется 
коммерческой деятельностью, 
что и даст средства на зарплату 
и, естественно, доходы и воз
м ож ность реконструировать  
предприятие, и просто поддер
живать его в достойном состоя
нии и в соответствии с предъяв
ляемыми требованиями. Ну и, 
конечно, новый арендатор дол
жен осмотреться и осознать, что 
рынок —  объект довольно слож

По понедельникам рынок не слишком-то оживлен

Удивит ельны й город  —  

Славут ич: здесь многое не 
так, как в окружаю щ ем  
мире. Взять к примеру  
ры нок. Скажи жит елю  

соседнего Чернигова или 
ст оличного Киева, что 

ры нок  —  мест о убы точное, 
и работ аю щ ие т ам лю ди не 

то что сверхдоходов  —  

зарплат ы  по полгода не  
получаю т,  —  и он рассм е

ет ся т ебе  в лицо, добро  
ещ е если не покрутит  

оскорбит ельно пальцем у  
виска. А вот славут чанина  

т акой новост ью  не прой
меш ь, ибо он знает , что 

славут ичский ры нок  —  

предприят ие, пребы ваю щ ее  
в сост оянии коллапса. 

Ест ест венно, админист ра
ции ры нка и города, да и 

сами горожане, видят  
ры ночны е проблемы  по- 

разному. Им и слово. 
Директор рынка Александр  

Васильев:
—  Открылся наш рынок зи

мой 1993-1994 годов, накануне 
Нового года. Сдавался он с мас
сой недоделок —  количество их 
просто ужасало. Кроме того,

Были отмечены значительные 
отступления от первоначально

го проекта, что подтверждается 
проектной документацией, несо
ответствия строительным нор
мам и правилам противопожар
ной безопасности в частности, 
полы не были уложены плитами 
из мраморной крошки —  в тор
говом зале их выстелили кера
мической плиткой, которая вы
щербилась уже через месяц- 
другой. Да что перечислять — 
комиссия по приемке объекта 
составила внушительный прото
кол разногласий, согласно кото
рому оговоренные недоделки 
строители должны были устра
нить в течение трех месяцев. 
Стоит ли говорить, что недодел
ки никто не устранил.

Это одна из причин, в резуль
тате которых городской рынок 
сегодня в ужасающем состоя
нии. Вторая причина заключает
ся в том, что за шесть лет суще- 

ствования рынка на его содер
жание, реконструкцию и ремонт 
практически ничего выделено не 
было. Сегодня, когда ЧАЭС —  а 
мы на балансе станции — и сама 
находится в затруднительном 
положении, финансовой помо
щи на неотложные нужды рын
ка ждать уже не приходится.

—  Я всегда была уверена, 
что рынок в состоянии сам на 
себя заработать...

—  Только не в Славутиче — 
у нас он изначально затратное 
предприятие. Судите сами: до
ход нашего рынка в месяц 600- 
700 грн, а на его содержание 
необходимо истратить 2-3 тыс. 
грн.

—  Откуда же такая затрат
ность?

—  Торговля у нас специфи
ческая —  в основном ее ведут 
приезжие из Чернигова. “Удар
ные” торговые дни — суббота и 
воскресенье, ну еще пятница — 
в меньшей мере. Велик ли ры
ночный сбор? По сути, крытый 
рынок жил и живет за счет от
крытой площадки, на которой 
размещаются палатки. Кроме 
того, рыночный сбор ведь не 
остается в ведении рынка. Если 
в 1993 году на нужды рынка вы
делялось 70% суммы сбора, то

жится, т.к. у крестьянина-произ- 
водителя перекупщики скупают 
мясо оптом, а потом перепрода
ют. И на вещевом участке надо 
навести порядок.

—  Проводимая реорганиза
ция будет связана с увольне
нием части персонала?

— Сейчас на рынке работа
ет 18 человек. Нам понадобит
ся человек 12-13. Я ведь по 
рынку и как покупатель походил, 
и к тем, кто сбор собирает, при
смотрелся: иногда такой... тре
хэтажный... работники себе по
зволяют. Этого, конечно, быть 
не должно. Набирать работни
ков будем по деловым каче
ствам.

—  Перемены затеяны зна
чительные. Но ведь и средств  
придется вложить немало...

—  Все это возможно только 
с помощью станции и гориспол
кома.

Разные точки зрения. Раз
ные люди. И все они сходят
ся в одном : п ол ож е ни е  на 
рынке надо менять. Судя по 
словам славутчан, с которы
ми я неоднократно общалась 
в процессе подготовки мате
риала, не менее 50% жит е
лей  города живет  исклю чи
тельно с рынка. Практ ичес
ки  вся  овощ ная п ро д укц ия  
(кр о м е  н е ко т о р о й  част и, 
п р е д о с т а в л я е м о й  О Р С ом  
детсадам, школам и ст оло
вым), оттуда же. Вопрос: ну
жен ли Славут ичу хорош ий  
(чит ай  — чистый, благоуст 
роенный и дешевый) рынок  — 
сегодня не стоит. Нужен. Бу
дет ли? Увидим.

ный, в том числе и с инженер
ной точки зрения, и в плане со
держания.

Будущ ий директор рынка 
Владимир Волков:

—  Вы б е р е т е  в а р е н д у  
объект, который сегодня яв
ляется убы точны м . Что вас  
побудило взяться за вроде бы 
безнадежное дело?

— Для того, чтобы был поло
жительный результат, необходи
мо правильно поставить задачу. 
Задача рынка — коммерция, а 
ею-то там до сих пор не занима
лись. А вообще, рынок быть убы
точным не может, хотя, если про
сто сидеть на месте и собирать 
рыночный сбор с торгующих ста
рушек, —  дохода не будет.

—  То есть вы рассчиты ва
ете  с д е л а ть  ры но к д о х о д 
ным?

— Дело это для нас новое, но 
попробуем.

—  Какие первоочередны е  
преобразования в рыночном  
хозяйстве вы намерены про
извести?

— Во-первых, реконструкцию 
рынка: заменить погнутые и ржа
вые столы, предоставить торгу
ющим весы и белые халаты, то, 
что просто входит в перечень 
услуг рынка. Затем — обустрой
ство платной автомобильной 
стоянки — ее сегодня нет, а это 
совсем не дело, когда по рынку 
можно проехать на автомобиле, 
и тебя никто не остановит. Да и 
торгующим она нужна. Постро
им туалет —  необходимость 
объяснять не надо.

—  Это мероприятия затрат
ные. А  доходны е?

—  Коммерция? Естественно. 
Создадим сеть реализаторов. 
Ведь приезжает старушка, что
бы продать свою сельхозпродук
цию, так разве она не сможет за 
плату продавать закупленный 
рынком и предоставленный ей 
товар? Да и для выпускников, ко
торые не поступили и им просто 
некуда деться, это может стать 
работой.

—  Для такой торговли 'по
надобятся широкие оптовы е  
закупки. Встанет вопрос опто
вого склада...

— Будет переоборудован 
крытый павильон. Наведем по
рядок и в холодильном хозяй
стве, от которого зависит тор
говля мясом, овощами, фрукта
ми. Это ведь не дело, что сла
вутичский рынок — самый до
рогой в Украине. Было время, 
когда денежные выплаты жите
лям города делали регулярно. 
Сейчас Славутич не богаче дру
гих городов, а цены у нас непо

мерные.
И еще. Хотим —  естествен

но, с помощью милиции — унич
тожить “мясную мафию”. У нас в 
минувшие выходные килограмм 
вырезки стоил 14 грн и цена дер


